

Versión en castellano. Bertrand Badie et Dominique Vidal: *Le monde ne sera plus comme avant*. Le Monde d'après. Les liens qui libèrent. 2023.

Frédéric Richard

Vamos a presentarles un libro que se ha vuelto una referencia en el marco de la geopolítica y las ciencias políticas con un título muy evocador “Le monde ne sera plus comme avant” en castellano “El mundo ya no será como antes” publicado en 2022 bajo la dirección de dos politólogos franceses: Bertrand Badie y Dominique Vidal.

Los dos autores hacen hincapié en lo que llaman los peligros del eterno retorno. Un concepto utilizado por la filosofía estoica, mucho más tarde por Nietzsche y Mircea Eliade, el gran historiador de las religiones.

Badie y Vidal lo utilizan en el marco de la geopolítica y de las relaciones internacionales.

Ponen en evidencia el peligro de manejar conceptos y sistemas de representaciones que según ellos pertenecen al pasado como el Estado-Nación, la frontera, la Guerra Fria... para tratar de entender el mundo actual.

A través de una analogía con el mundo de la medicina, Bertrand Badie indica que podría tener como consecuencia un error de diagnóstico y de terapia que podrían acarrear graves consecuencias.

Las similitudes erróneas pueden ser muy peligrosas.

Esta fascinación por el eterno retorno se explica en parte por la filosofía de la historia que ha caracterizado tanto la historia cultural del mundo occidental.

Es cierto que esta filosofía occidental implica una dinámica de cambio y de evolución, pero implica también permanencias, repeticiones, leyes...

Según los autores, al contrario, hay que insistir en las diferencias, las novedades, lo imprevisto, las sorpresas y los diversos horizontes de lo posible.

Hay que fijarse en los contextos actuales sin volver al pasado.

Podemos citar algunos elementos de reflexión desarrollados en el libro y que insisten en las nuevas realidades de nuestro mundo:

- Por ejemplo, el concepto de Sur Global que muestra que los países del sur están buscando su propio camino según sus intereses. No aprueban, salvo unas excepciones, la invasión de Ucrania por Rusia, pero no aplican tampoco las sanciones impuestas a Rusia por el mundo occidental y no cortan las relaciones con este país. La diplomacia de muchos países del Sur se inscribe en el pragmatismo y las circunstancias pasajeras en el marco de un multi alineamiento, sin alianza perenne. Estamos también lejos de las ilusiones del no alineamiento. El tiempo de las alianzas formales y a no es a la orden del

día. Bertrand Badie subraya con sentido del humor que en las relaciones internacionales el tiempo del matrimonio ha dejado el lugar a la unión libre. Varios países manejan con un arte digno de admiración esta geopolítica muy sutil. Arabia Saudita por ejemplo, sin renunciar totalmente a su alianza estratégica con los EU definida en el marco del Acuerdo del Quincy de 1945, tiene relaciones cada vez más estrecha con China y bajo los auspicios de este último país empieza a reconciliarse con su enemigo más determinado en la región: Irán. Cambiando así profundamente los equilibrios geopolíticos del Medio Oriente. Sin embargo, trata de organizar también con los Estados Unidos una mediación para resolver la crisis en Sudán. El mundo occidental a través de la OTAN es el único sistema de importancia que conserva una alianza tradicional de largo alcance.

No estamos frente a un mundo polarizado. Más que fragmentado se caracteriza por una realidad movidiza, cambiante e imprevisible. Una realidad líquida para utilizar un concepto del sociólogo Zygmunt Bauman.

- Otro ejemplo. La mundialización iniciada desde los años 1980 ha desembocado sobre nuevas lógicas de interdependencia que se construyen a partir de dinámicas sociales que abarcan lo cultural, los imaginarios, las angustias los miedos colectivos, las expectativas... Varios trabajos de Bertrand Badie han mostrado que hoy las lógicas sociales se imponen a las lógicas políticas. El tiempo de lo social desplaza al tiempo de lo político. La temática de la interdependencia permite evocar los últimos trabajos de Pierre Hassner publicados poco tiempo antes de su deceso en 2018. Hassner mostraba que los países que sobresalen más en el juego internacional son los que manejan mejor estas interdependencias.

- Los grandes desafíos como la crisis climática y ambiental, la crisis energética, la crisis alimentaria y la crisis sanitaria se inscriben a menudo en la esfera social que sobrepasa los actores tradiciones que son los estados-naciones. El estado no desaparece pero cambia de naturaleza. Es el estado westfaliano aparecido durante el siglo XVII en el contexto de la Guerra de 30 años que debe ser reemplazado por una nueva lógica institucional que va más allá de la lógica estatal y nacional. Solamente una gobernanza mundial, solidaria y benevolente y que abarca toda la humanidad por ejemplo a través de organizaciones internacionales, las ONG... podría resolver, según los autores, los problemas de nuestro mundo.

Podemos mencionar el libro reciente de Frédéric Ramel dedicado a la benevolencia en las relaciones internacionales.

Bertrand Badie utiliza frecuentemente la frase de Tzvetan Todorov "el nacionalismo no tiene nada que ofrecer"

Es una verdadera revolución epistemológica que nos proponen los autores. Esta nueva lectura vuelve obsoletos los conceptos de hegemonía, centro, periferia, soberanía...

Bertrand Badie utiliza también para sintetizar su pensamiento la famosa frase de Antonio Gramsci "El viejo mundo se muere. El nuevo tarda en aparecer. Y en ese claroscuro surgen los monstruos".

Este libro suscita muchos debates y evidentemente otras lecturas de nuestro mundo existen. Sin embargo tiene el mérito de obligar a los investigadores a repensar nuestra actualidad de manera original a través de nuevos esquemas de pensamientos que hacen hincapié en la ruptura, la sorpresa, las diferencias...alejándose del riesgo del conformismo intelectual. Cualquiera sea el enfoque el mundo de hoy no es el de antaño.